
und daher auch verbindendenElementen zu forschen und sic in der Ausbildung,inder Fort-
und Weiterbildungimmer wiederneu zuartikulieren und inErinnerung zurufen.
DieFICE selbst hat diesen Gangin die Vielfalt imLaufe ihres 44jâhrigen Bestehens ebenfalls
mehr oder weniger begeistert vollzogen. Sic konnten am Biichertisch des FICE-
Generalsekretariat ein Buchkaufen, das wenige Tage vor der Eroffnung dièses Kongresses aus
derDruckereikam.Dièses Buch stellt die Geschichte der FICE seit ihrer Griindungbis etwa in
die Mitte der 80er Jahre dar. Ich behaupte, dass ich im gegenwârtigen Zeitpunkt noch der
einzige bin, der dièses Buch in seinen Entstehungsphasen und verschiedenen Fassungen
vollstàndigund genaugelesenhat. Ichwar dazu beruflich verpflichtet.Es zeichnetsehrklardie
innere Entwicklungder FICE von einembeinahe exklusiven Klub einiger und beileibe nicht
aller Kinderdôrfer zu einem Verband fur Heimerziehung. Und wenn man die Thematik der
letzten fiinf Kongresse der FICE analysiert, so zeigt sich, dass spâtestens seit dem Kongress
1988 inMalmôdie FICE das Wort Heimerziehung durch den inhaltlich weitern Ausdruck
'ausserfamiliàre Erziehung1 zu ersetzen begann. Damit war das Bekenntnis zur Vielfalt
eingeleitet.WenigeTage vor meiner Abreise nachLuxemburgentnahmichdemMitteilungsblatt
der deutschenNationalsektion der FICE, dass dièse beschlossenhat, ihren Namen zu àndern.
Sic bezeichnete sich bisher als deutsche Sektion der Internationalen Gesellschaft fur
Heimerziehung (IGfH). Sic nennt sich kiinftig Internationale Gesellschaft fur erzieherische
Hilfen. Ichdeute auch dièse Namensànderung als Indikator fiirdieBereitschaft inder Vielfalt
zu leben.
Ich meme, dass es zu den kiinftigen Aufgaben der FICE gehôrt, dièse Vielfalt mit ihren
spezifïschenSpannungen zubejahen und gleichzeitig aufinternationalerEbene vorzuleben, was
indieser Vielfalt angerneinsamen und daher auch verbindenden Elementenbei allem Wandel
der Strukturen und der sozialpâdagogischen Handlungsweisen vorhanden ist. Ein
Basisdokument fiir cinesolche Ausrichtungkônntedie UNO-Konvention iiber die Rechte des
Kindes sein.

Ichmôchtenun aufeinzweites grundsâtzliches Ergebnis zu sprechen kommen.
Einer der drei Strànge im Kongress-Logo stellt die Forschung dar. Vielleicht war es ein
administrativer Zufall oderdann entsprach es der geheimen Taktikder Kongressorganisatoren,
dass sich der erste Fachvortrag dièses Kongresses mit Forschung und ihren Implikationen in
Praxis und Politik befasste. Zwar hat die FICE schon bei ihrer Griindungein grundsâtzliches
Bekenntnis zugunstender Forschungverlauten lassen.Es war schon damais von einemeigenen
Forschungszentrum die Rede.Punktuell istForschung auch von der FICE angeregt und von
eingesetzten Arbeitsgruppen in ihrem Auftrag betrieben worden. Ein Blick auf die
Kongressprogramme der letzten 10 Jahre zeigt, dass dieser Kongress der Forschung einen
ausnehmend breiten Platz eingeràumt hat. Nicht nur sind relativ viele und intéressante


